
班 长 ，今

天 不 是 3000

米跑考核吗？

你刚下连，排长特

意叮嘱我关照你，这次

考核你就不参加了！

领 导 ，我 家 也

是××的，咱们老乡啊，

等会考单杠关照关照

我，多给算几个呗！

昨 天 训 练

日，你们怎么组

织保养车辆？

听说今天要检查，

昨天突击了一下。还请

领导多关照，交接班时

表扬表扬我们吧。

少 个 针 线

包、水壶……

领导，还记得我不，

上次给您出过公差，您看

这次战备检查关照关照

呗，别通报我了！

营连日志
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记者探营

编者按 人才是第一资源，培养人才是“最艰巨的战争准备”。培养造就高素质新型军事人才事
关强军兴军全局，是一项等不得、慢不得的战略工程。

随着武器装备和新型作战力量快速发展，基层部队对军事人才的渴求越来越迫切。但不可否认，
一些基层单位在人才的培养、使用、保留等方面还有不少亟待改进的地方，“一边盼望人才、一边浪费
人才”的现象不同程度存在。从即日起，本版推出关于北部战区陆军基层部队人才建设的系列报道，
希望能对解决这些问题有所裨益，敬请关注。

选送干部到学校和科研院所学习

提升，是助力本单位基层干部成长成才

的良方之一。但要注意的是，外送学习

只是方式手段，让“升级”归来者人尽其

才、才尽其用，为强军兴军贡献智慧力

量才是最终目的。部分单位只重“送

才”忽视“用才”，将大力培养的人才“闲

置”一旁，无异于买椟还珠。

建设高素质新型军事人才队伍，

培养人才至关重要，但用好人才、留住

人才同样重要。高学历干部是构建新

型军事人才方阵的重要生长点，要做

好学成归来的“下篇文章”，树起选人

用人的鲜明导向，形成惜才爱才的环

境氛围，建立育才用才的制度机制。

只有这样，才能吸引和激励更多高素

质人才投身强军伟业，推动国防和军

队建设快速发展。

做好学成归来的“下篇文章”
■北部战区陆军政治工作部干部处处长 刘 平

“兵器室少一把刺刀，各班检查是
否全部归还！”这天上午，我正在擦枪，
对讲机里突然传来指导员焦急的声
音。10分钟前，我刚把擦得寒光四射的
8把刺刀入柜，于是很快便报告：“三班
无未归还刺刀。”

谁知没几分钟，指导员就手提刺刀
“杀”上门来：“三班长，你怎么检查的？
那么大的刺刀横在桌上看不到？”面对
劈头盖脸的质问，我急忙解释：“指导
员，我们班的刺刀都入柜了，这把肯定
不是我们班的！”“也就是说你根本没检
查，就直接报告了？这要在战场上就是

谎报军情！你好好想想！”指导员的再
次质问，让我哑口无言。

我怎么就“谎报军情”了？到底是
谁的刺刀？为什么放在我们班的桌子
上？指导员的话让我越想越气，恨不得
逢人就提这莫名其妙出现的刺刀，再喊
声“冤枉”。

晚上组织体能训练，我又说起了这
事。不少战友听了我的抱怨，都安慰我
说这是吃了闷亏，还有人让我找指导员
讨回“清白”。这时，跑在前面的四班战
士魏志成突然摔倒。我看四班长不在，
就带着摔伤流血的他去处理伤口。

路上，魏志成几次欲言又止，最
终还是开了口：“班长，上午我见你们
班门前走廊上有把刺刀，就放你们学
习室的桌上了，后来才知道那是我们
班小吴落在走廊的。对不起！害您
被指导员误会了！”看着魏志成真诚
的双眼，听着他道歉的话，我的脸有
些发烫。
“指导员生气只是因为一把刺刀

吗？是因为我不检查就上报还理直气
壮。我逢人就喊冤真的是因为觉得自
己冤枉吗？是因为被当众指责丢了面
子，又不愿面对自己的错误。”想到这
些，我感到很惭愧，当即对魏志成说明
错不在他，让他不用自责。
“作为班长，不但没有正视自己的

错误，还三番五次找借口，不如一个战
士有担当……”晚点名的时候，我主动
检讨，四班长也站出来讲清了“刺刀事
件”的前因后果。我原以为这下面子肯
定丢光了，不承想，指导员不仅没再批
评我，还带领大家为我鼓起掌来。

（李 博、赵 耀整理）

刺刀“疑云”
■武警新疆总队机动第二支队某中队班长 刘东康

“评比结果出来了，小闭居然没拿
第一！”“不是吧，那板报画得可好看
了！这都不拿第一，第一得啥样？”“我
去看了，前三名都没啥特别的，画得真
没小闭好，不懂怎么评选的……”前不
久，武警某部机动第六支队组织“学英
雄、见行动”黑板报评比活动，素有中队
“板报达人”之称的闭祖宇名落孙山，让
大家十分意外——要知道，看过闭祖宇
作品的官兵无不为其“酷炫高大上”而
竖大拇指。

对于此次评比，各单位都很重
视，板报员摩拳擦掌、各显神通：有
的使用油彩水粉绘画上色，有的用胶

水和粉笔灰粘出立体字，还有的精心
临摹在网上下载的高清图片。学过设
计和绘画的闭祖宇更是使出浑身解数
熬了两个通宵，并夸下海口：“第一
非咱中队莫属！”可结果一出，不仅
“板报达人”名落孙山，其他几个被
寄予厚望的“精品”黑板报也得分不
高，斩获前三的作品乍看之下更是十
分普通。

关于评比结果的议论很快在支队
内部传得沸沸扬扬。有的人替闭祖宇
打抱不平，觉得他的作品可谓“一骑
绝尘”，这个结果不公平；有的人虽不
认为闭祖宇是魁首，但确实感觉前三

名的作品“平平无奇”；还有的战士甚
至 猜 测 这 次 比 赛 是 不 是 “ 有 内
幕”……

担任比赛评审委员会主任的支队
政委管玉强听到这些没有生气，他召
集基层政工干部和板报员开了一次现
场会。大家在获得前三名的黑板报前
细细琢磨，发现它们虽然没有浓墨重
彩的“新式”绘画，但涵盖疫情消
息、官兵心声、最美祝福等各种内
容，文字情真意切，版面设计虽不华
丽但落落大方、清新明了。
“归根究底，黑板报是用来宣传教

育的，把精力过多地放在色彩怎么好
看、设计怎么新奇上，却忽略了文字
内容，甚至有的黑板报大部分是图
画，文字只是插空点缀几句，这是典
型的形式大于内容……”

政委的话让大家恍然大悟，不少
之前对评比结果愤愤不平的板报员都
若有所思，闭祖宇也是其中之一。他
决定回去后跟战友们好好交流这次评
比的收获，以后可不能只做“没灵
魂”的“空壳”黑板报。

评比“风波”
■陈 杰

“关照”一词在词典里的释义为“关

心照顾”。战友之间彼此关心照顾始终

是部队的一个好传统。从应征入伍时

的相互鼓劲到初下连队时的帮带指导，

从成长进步时的喜悦分享到身处困境

时的雪中送炭……可以说，我们走好军

旅生涯的每一步，都离不开战友的关

照，就像一首军歌唱的那样，“战友战

友，亲如兄弟”。

然而在一些基层部队，并非所有

的关照对提升部队凝聚力、战斗力都

是有益的。比如，有的单位生怕出现

伤病被追责，训练中“关照”新兵，险难

课目绕着走；有的参加比武考核为多

拿分数，找各种关系与考官套近乎；有

的害怕暴露问题被批评，请训练监察

人员“高抬贵手”别通报；还有的开展

工作贪图出名挂号，总是拜托机关“求

表扬”……

战场硬碰硬，训练实打实。平时处

处寻求额外的“关照”，一旦上了战场，

敌人也会“关照”我们，不过是用更密集

的子弹、更猛烈的炮火。国内外战史已

经无数次证明：平时花拳绣腿，战时必

然折臂断腿；平时自欺欺人，战场必然

丢盔弃甲。如此看来，这种“关照”不要

也罢!

主持人/郝小兵

文/张光轩 图/曹 政

如此“关照”要不得

值 班 员：第76集团军某旅政治教

导员 刘安焘

讲评时间：4月18日

最近我了解到，因为机关征集基层官
兵减负意见，个别连队上来就是班排开会
讨论、人人发言，为了留痕，还让官兵写出
书面建议，无形中增加了很多负担。

为基层减负的根本目的，是提升部

队战斗力。因此，对战斗力无益的工作
要减，单位的“土规定”“土政策”要减，力
争让官兵把所有精力都放到练兵备战上
来。从这一点来看，为了落实减负工作
而集合开会讨论，甚至占用官兵时间要
求书写留痕，这种做法不仅是“好经念
歪”，更是本末倒置。

落实减负工作，了解基层官兵诉求
当然重要，但可以通过干部骨干跟踪问

效，从日常工作中发现矛盾问题，也可以
利用训练间隙了解官兵想法，其重点在
于找到合适的方式，既充分吸收官兵意
见，又有效避免增加基层负担。总之，我
们要防止减负变形走样、改头换面，也要
纠正用形式主义的做法解决形式主义问
题，让官兵真正从“杂事”中脱身，全心全
意抓训练、谋打赢。

（赵炫竹、胡 昭整理）

莫让“减负”成了新负担

“毕业前单位就为我留好了岗位，
回来才 4个月就当上了科长，多亏了各
级的好政策！”毕了业、落了编、调了职，
“三喜临门”，北部战区陆军某特战旅组
织科科长任宝龙脸上的笑容收都收不
住。然而就在不久前，学历升级对未来
发展是否真的有所助力，这个对于大多
数人而言答案显而易见的问题，却还困
扰着他。

2017年 3月，任宝龙和其他渴望成
长成才的基层干部一同重回校园，攻读
联合训练军事硕士学位。两年来，战友
走了一批又一批，有的人学成归来受到
重用，但也有人郁郁不得志。
“我的未来将会如何？”任宝龙坦

言，有段时间他的心里很没底，尤其是
在了解了一名学长的经历之后。

那名学长在校期间成绩出众，学术
论文多次获奖。然而，回到原单位时，
因为副营长和副教导员都已落编，他只
能成为一名编余副营长：“干来干去始
终在原地踏步，兜兜转转两年时间，却
又回到最初的起点。”

部队编制“一个萝卜一个坑”。像
任宝龙的学长这样，学成归来，却发现
自己的位置没了的事例可能很少，但记
者在采访时了解到，认为自己学历升级
之后发展并不好的干部不在少数。“一
步慢，步步慢。提职‘靠边站’，立功受
奖也没份儿。”一位因读研而耽误调职
的干部，不久前已向单位递交了转业申
请报告。

干部学历升级，各方面能力素质都
有所提升，为啥回到单位无用武之地？

记者采访得知，部分原因在干部身
上。有的干部没有做好成长规划，比如
提职的节骨眼儿上选择读研，学成归来
落后同批干部一大截，内心不平衡在所

难免。也有少数干部求学目的不纯，认
为基层太辛苦，院校管理相对宽松，可
以借此机会“过两天舒服日子”，或者看
准研究生毕业可能再次分配，将此作为
离开基层的“跳板”……打着“小九九”，
心思不在学习上，学历提升了，能力却
不见长，自然难堪重用。
“但另一方面，各单位的人才培养

机制和用人机制也还不够完善。”北部
战区陆军政治工作部干部处副处长白
英坤告诉记者，有的单位领导认为，在
外读研的干部相比在单位兢兢业业干
活的人，接触中心工作少，提职自然没
优势。也有少数领导担心“得力干将”
学成后“另攀高枝”，于是对能力素质较
为突出的干部“不放行”，将考研名额分
配给表现并不突出的干部，这些干部回
到单位后，境遇可想而知。
“人才培养岂能存有私心杂念？

未来战场呼唤高素质人才，基层干部
提升学历是大势所趋。”白英坤介绍，
为此，他们建立完善选送机制，力争让
最适合的人选外出学习；为外出学习
干部制订成长路线图，与院校定期联
系，了解其学习情况，并为每名归来干
部预留岗位。

如今，越来越多像任宝龙一样学
成归来的干部有了更加广阔的发展
平台。去年 12 月，时任北部战区陆军
某电子对抗旅教导员的王本宇被提
升为旅政治工作部副主任，而彼时，
他正在国防大学读博，距离正式毕业
还有半年。

采访结束时，好事连连的任宝龙告
诉记者，他最近开始有些心慌了。记者
有些诧异，问其原因。答曰：“新岗位新
挑战，不抓紧提高自己的能力素质，很
快就会落伍。”

一位硕士的“三喜临门”
—北部战区陆军基层部队人才建设调查系列报道①

■李 伟 本报记者 宋子洵

微议录

值班员讲评

Mark军营
4月13日，武警广西总队来宾支队组织官兵开展射击、攀登、极限体能等课目训练，锤炼官兵

战场制胜能力，为部队遂行多样化任务奠定坚实基础。 果志远摄
互联网邮箱：jbjccz@126.com
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